
✥芋つくりプロジェクト✥  

              令和４年６月４日（土）〜５日（日）  担当 野中指導員 

県内外各地（武雄市４、佐賀市２、小城市２、唐津市２、嬉野市１、白石町２、伊万里市１、

多久市１、江北町１、福岡市１，久留米市１、大村市１）から２２家族・６３名の参加があり、

令和４年度親子自然体験交流事業『芋づくりプロジェクト』を一泊二日で開催することが出来ま

した。１日目は、晴天に恵まれ、雨の心配もなく野鳥のさえずりを聞きながら、新緑の中で芋さ

し体験を実施することができました。夜にホタルの観察を行いました。２日目は雨の降る中でし

たが、フィールドビンゴを行いました。 

     

芋さし体験           ホタル観察         フィールドビンゴ 

 

★参加者アンケートより★ 

《芋さし体験の感想》 

・畑仕事の大変さが分かりました。 

・家族で芋さし体験に参加できてよかったです。暑い中でしたが、芋ができる過程を一緒に体験

することができて秋の収穫が楽しみです。 

・暑かったけどよかったです。初めて、農作業させていただきました。暑さ対策で、テント、飲

み物、アイスありがとうございました。 

・貴重な体験ができました。 

・普段できない体験ができてよかったです。こまめに休憩時間があり、ポカリやアイスを出して

いただきうれしかったです。 

・思を植える体験ができてよかったです。 

・竹の棒で穴を保持保持するのが楽しかった。 

・暑い中でしたが、水分補給のアクエリや久しぶりのチューチューアイスがおいしくて、楽しく

活動ができました。事前の準備の方が大変だったと思います。 

・インタビューは緊張したけど楽しかった。暑かったけど楽しく芋さしできました。棒ジュース

が最高においしかったです！ 

・また体験したいです。暑くて、いっぱい汗をかきましたが、石拾いやマルチ等たくさんの体験

ができて楽しかったです。小さい子と一緒で熱中症を心配していましたが、テントや水分補給

等配慮していただき最後まで楽しめました。 

・竹を刺すのがおもしろかったです。 



・日差しが強く、子どもは少し疲れ気味でしたが、マルチの穴あけがとても簡単でしたので、ど

んどんやれました。 

・暑くて作業はとてもきつかったけど、その後のアイスがすごくおいしかったです。お芋ってこ

んな感じで育つんだと勉強になりました。収穫は絶対参加したいです！ 

・天気にも恵まれ暑すぎましたが芋さし体験できてよかったです。家でもしてみようかと思いま

す。秋に収穫できるのも楽しみにしています。 

・作業がしやすく説明も分かりやすかった。マルチは途中、休憩なして終わらせた方が良かった。 

・親子で初めての経験でしたが、とても楽しくできました。 

 

《ホタルの話＆観察の感想》 

・きれいなホタルを見ることができてよかったです。ホタルのことが分かった。 

・ホタルの一生を知ることができたあとにホタルを観察してより一層きれいに見えました。知ら

ないことを知ることができてよかったです。 

・きれいなホタルを見ました。ホタルの生態も知ることができ、子ども達も興味津々に聞いてい

ました。 

・貴重な体験ができました。 

・ホタルの DVDが分かりやすかったです。子ども達は初めてのホタルだったので観察の機会があ

りよかったです。 

・今年は近所のホタルの出現が少なく、あまり見られなかったので、こちらできれいに見れてよ

かったです。 

・クイズで分かりやすくホタルのことが知れてうれしかった。 

・たくさんのホタルが見れて大興奮でした。ホタルの質問や映像もあり、分かりやすい導入があ

るおかげで、さらに楽しめました。 

・暗闇に光るたくさんのホタルがとてもきれいで見れてうれしかったです。とまったホタルをじ

っくり見れて勉強になりました。 

・一番楽しく感動しました。ホタルについても、クイズ等もあり最後まで楽しく聞けました。ホ

タルは想像以上に数も驚きも大きくて心に残りました。 

・ホタルのことを知れてよかったです。去年産まれたホタルの光を見ているというのを知り、不

思議だった。 

・ホタルが目の前で見れてよかった。 

・ホタルの数が思った以上に多かったです。ホタルの話て卵が５００個以上というのは驚きでし

た。 

・ホタルの話が分かりやすかったです。パワーポイントで見やすかった。すごく近くでホタルを

見ることができて感動しました‼ とてもきれいでした！ 

・ホタルが思っていたよりたくさん見ることができてよかったです。今年初めて見ました。ホタ

ルの話も勉強になりました。 



・子どもはきつそうでしたが、幻想的できれいでした。 

 

《フィールドビンゴの感想》 

・写真を全部見つけることができてよかったです。楽しかったです。 

・雨の中大変でしたが、ゲームもあり楽しく参加することができました。残念ながら見つけるこ

とができないところもあったので、いつか見つけたいと思います。 

・わんぱく大冒険が出来なかったけれどたくさん歩くことができました。 

・幼児には難しかった。 

・雨が降った中での活動は大変でした。子ども達も１時間ほどで限界でした。内容はとても良か

ったです。できれば工作など室内で出来る行事がよかったです。 

・ゲーム自体は楽しかったけど、雨が結構ひどい中、見つけるのがたいへんでした。 

・写真の場所を探すのが楽しかった。 

・前回もフィールドビンゴでしたが、少しゲームの内容が変わっていたのでよかったです。 

・雨降りの中とても大変でしたが、なかなか分からないものもあって、先生やお友達にヒントを

もらったりして見つけられてよかったです。ミニゲーム、ストラックアウトが一番楽しかった

です。 

・残念な雨でしたが、フィールドビンゴを楽しみました。いつもどおりするところも、じっくり

見ると新しい発見もあり、ミニゲームも楽しめました。 

・探すのがおもしろかった。 

・どこにあるのか分からなくて、難しかった。 

・雨の日でも、これだけ活動できて充実しました。最後の最後にあと１５分で、職員さんのヒン

トで見つけられました！濡れても楽しかったです。 

・フィールドビンゴ３回目なので、ある程度場所が分かって行動できたのでサクサク進めて他の

家族さんにヒントを出しながら行くのも楽しかったです。紙が雨でボロボロになってしましま

した。 

・子どもがとても楽しめたようでした。途中で雨がひどくなり、全部達成できなかったのが残念

でした。 

 

《親子の絆》 

・一社にイベントに協力したりできてよかったです。 

・お父さんがたよりになりました。 

・前回は何をやるのかよくわかっていなかった我が子でしたが、今回は内容（流れ）がわかり慣

れたので、さらにやる気スイッチが入り一緒に取り組む姿勢が素敵でした。 

・意外とフィールドビンゴで役割分担を決めたりして取り組めたことで、協力してゲームを達成

することもでき、楽しかったです。 

・子どもの社交性や個性を改めて発見できました。上の子もですが、下の子も他のお友達と仲良



く遊んでいる姿を見てうれしかったです。 

・親子で協力したり楽しんだりできた。 

・日頃遊んだりはしているが、何か同じ目標や作業をしたりということはあまりないので、いい

経験ができた。 

・一緒の時間を楽しく過ごせました。普段の集団生活（学校）で、どんな様子なのかも推測でき

ました。 

・学校から帰って来てから寝るまでバタバタな毎日の中、いつもとは違うところで、メディアか

ら離れてたくさんおしゃべり出来ました。楽しかったです。 

・日頃、土日にあまり関わってあげれていないため、今回は２日間かかわれてよかったです。自

然の中でいろいろな体験できる事業をありがとうございます。 

・たくさんの方とおはなしできた！ 

・子ども達が自由に動き回り迷惑をかけたため、親子の絆を強めることはできなかった。 

 

《家族間の交流》 

・他のファミリーと交流出来ました。 

・家族で行うプログラムでとても楽しく過ごすことができました。 

・他の家族との子ども同士では交流を深めることができた。 

・一緒にイベントを楽しめてよかった。芋づくりの時「ビニールシート敷きをさせてくれない。」

とすねるところもありましたが、させていただけたことで気分が直り「楽しめてよかった。」

と話していました。 

・親同士よしも子ども達同士がよりよく交流できたように感じます。お兄ちゃんたちがフレンド

リーな子供たちが多く、我が子も楽しめました。 

・芋さしもフィールドビンゴも同じ班や以前も一緒だった参加者さんが話しかけられたりと交流

もでき、子ども達は自然と一緒に遊んで子ども達から学ぶことも多くありました。 

・子ども同士もですが、他のお母さんと話す機会がありました。 

・子ども達も自然と集まり、遊ぶことができていた。私も顔なじみの方が増え、会話を楽しめた。

「初めて来た。」と紹介をされていたので、これからはそういう方とも交流を持てたらよいと

思う。 

・一緒にするレクリエーションがあったら打ち解けやすいが、最近はコロナで厳しいだろうなと

思った。 

・今回、コロナが落ち着生きているのか、慣れてきたからか、他の家族さんと話す機会が以前よ

り多くなり、よかったです。 

・しおりに学年が書いてあるおかげで、他の家族さんの子ども同士話しかけやすくすぐ仲良くな

れました。 

・あまり積極的にはできませんでしたが、少し話をしたりすることが出来てよかった。 

・たくさんの方とお話ができた。 



・知らない人や前回仲良くなった人たちと話したり、意見交換ができた。 

・子ども同士では仲良くできてよかったです。親同士の関わりはあまりなかったです。 

 

《プログラム全体を通しての感想》 

・楽しく活動出来ました。 

・次回はわんぱく大冒険をしたいです。 

・次回はクワガタとかカブトムシを捕まえるプログラムがいいです。お勧めの「わんぱく大冒険」

が出来なくて子ども達がっかりしていました。次回リベンジ‼ 

・宿舎にカギを付けて欲しい。 

・職員の皆様が明るくとても親切でした。個人的になりますが、Y所員が気さくに話しかけてく

ださり、とても嬉しかったです。芋さしの時マルチ作業を待っているとき、子どもに「お姉ち

ゃん、手伝って。」と声をかけてくださり、先生と一緒に作業ができました。多分この声かけ

がなかったら、出来てなかったと思います。 

・芋づくり、ホタル鑑賞等とセットで楽しめてよかったです。 

・きれいな掘らるが家族で見られたのでよかったです。フィールドビンゴが楽しかったです。ご

はんがおいしかったです。 

・天候によりできなかったプログラムがありましたが、それ以外にも楽しいかつどうを提案して

もらい親子で楽しんで参加出来ました。フィールドビンゴの写真を少し変えてもらえたら嬉し

いです。 

・雨で残念ではありましたが、雨は雨で遊べることを考えて頂き楽しめる時間でした。とても楽

しく過ごせて「大満足」と子どもも言っておりました。 

・２日間楽しく過ごすことができた。芋さしはもっと作業量があった方がやりがいがあった。（事

前、事後にスタッフの方が手直しされていた分なんかも皆でやった方が、「手が空いたけどど

うしよう…」みたいになっている時間が減らせるし、スタッフの方も体が消耗しないのでは？ 

・佐賀県３か所の自然の家の主催事業に参加していますが、年間を通すと日にちがかぶっている

事業が必ずあります。自然体験は子どもにも大切なことと考えて参加しているので、なんとか

日にちがかぶらないようにいていただきたいです。 

・２日間楽しませてもらいました。２日目の雨で残念だったが、フィールドビンゴも楽しんでま

した。芋つくりで作った芋を貰えると思っていました。芋ほりと登山これかりリベンジしよう

と思います。 

・班を宿泊棟と別に作って、交流の機会を良くできるようにされているのかなーと思いました。 

・ホタルのプログラムが最高です！なかなか見ることが出来ないので貴重な体験です。 

・芋さしをしたからこそ、芋ほりに参加絶対したいです。 

・１日の最後にお風呂の時間を作ってくれたのは、とてもありがたく助かりました。これからも

プログラムの最後にお風呂タイムを作ってもらえたら嬉しいです。 

・活動の合間の時間にゆとりがあったので、ありがたかったです。 



・年末フェスタの日程がどこも同じなので、別々の日程にしたら色々参加できるのでありがたい

と思う。 

・早く終わった時の空き時間に困りましたが、時間に追われるよりは、よいと思いました。 

・子どもの成長、1歩踏み出す勇気などいろんな成長に期待して参加しました。濃い時間を過ご

させていただきました。 


